

Observando los aspectos sociales de la ciudad de León

La ciudad de León es el escenario de la vida cotidiana de sus habitantes que, con sus acciones u omisiones, materializan en la arquitectura o en el espacio urbano, las particularidades culturales, sociales o económicas de cada momento histórico a partir de su fundación en 1576, por esto es que *la ciudad tiene una larga historia como espacio estratégico para la exploración de los grandes temas de la sociedad*¹; esto implica que no solamente se puede abordar su estudio desde la morfología de su materialidad urbana, o su devenir en las manifestaciones tipológicas de su historia, sino que también, sobre todo en la actualidad, se tendría que estudiar la ciudad como ese marco material de sus habitantes ante quienes ...*la ciudad resurge como espacio estratégico para entender tendencias críticas en la reconfiguración del orden social...* (Id :129), es decir, si la sociedad en su dinámica cotidiana genera cambios, o modifica sus patrones de comportamiento, significa que reconfigura también cotidianamente el orden social, y es posible seguir una lectura de las tendencias sociales para tratar de saber de que manera se reconstruyen las cotidianidades de los leoneses. La ciudad es entonces, un efecto del orden o desorden social, su estudio debe partir del entendimiento de la complejidad que reconfigura su propio orden, León debe ser entendido como un centro urbano que ha recogido todas las manifestaciones pasadas y presentes de su sociedad, y en ese escenario, es necesario construir una forma de observarlo que permita el análisis y comprensión de sus fenómenos sociales más significativos.

El ejercicio de observar la ciudad de León desde lo que genéricamente se llama “lo social”, es en el contexto planteado, un compromiso cotidiano de aprendizaje de lo que es nuestra ciudad en relación con el desarrollo humano integral de los leoneses. Existen indicadores, que son básicamente medidas resumen, de tipo estadístico o cuantitativo, que tienen como objetivo tratar de reconocer algunos atributos sociales a través de los cuales se pueda comparar con un parámetro amplio también reconocido, y conocer su situación. La pobreza, el acceso a los satisfactores urbanos, la educación o la calidad de la vivienda, son algunos de los temas por observar, pero también la esperanza de vida al nacer, el nivel de bienestar o la posibilidad de desarrollo humano integral, se suman a los temas actuales de marginalidad, segregación socio espacial, y otros que en su conjunto nos pueden dar una idea acerca de la situación social de los leoneses.

El Observatorio Urbano es un espacio de compromiso para analizar y dar noticia de la situación socio espacial de nuestra ciudad, el proceso de construcción de su propio marco de referencia es un paso necesario, la medición no solo cuantitativa, sino cualitativa, es el camino que emprendemos y del que daremos noticia puntual en la medida que conozcamos mejor a la ciudad y sus habitantes en su actuación cotidiana.

Dr. en Arq. Miguel Ángel García-Gómez
Coordinador del Proyecto Ciudad Histórica de León

¹ Sassen, Saskia (2007). Una sociología de la globalización, Buenos Aires, 326 p.